

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por linea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia:

Se ha dispuesto que el valor de los sellos procedentes de suscripciones que resulten sobrantes á las empresas periodísticas, despues de satisfacer los derechos del timbre, se abone en metálico por la Hacienda pública, con el descuento de un cuatro por ciento.

— Por real órden de 21 del pasado ha sido nombrado comandante del vapor *Piles* destinado á trabajos hidrográficos, el teniente de navío don Manuel Coria.

— Ha sido autorizado para residir en la córte el capitán de fragata Don Miguel Lobo, interin termina un plan de señales de dia para los buques, que se propone desarrollar.

— La suscripcion abierta en el Banco de España á favor de los inutilizados en la guerra de Africa, ascendia el 28 á la cantidad de 5.120,497 reales 41 céntimos.

— El mar presentaba estos dias en Bilbao y toda la costa de Cantabria un aspecto aterrador. Se teme que hayan ocurrido siniestros.

— Continúa agitándose en la prensa de Galicia el proyecto de establecer en aquel país los *premios á la virtud*, á imitacion de Madrid, Barcelona, Málaga y Jerez. En los periódicos que de allí recibimos últimamente, el Sr. Don Modesto Fernandez y Gonzalez, redactor de la *Revista de instruccion pública* de la córte, hace un llamamiento á todas las personas, sin distincion de clases, para que cooperen á la realizacion del pensamiento iniciado en la prensa de aquellas provincias por el Sr. Rodriguez Seoane.

— Dice *La España médica* que el

doctor Somovilla recurrió el dia 25 á la anestesia local para la estirpacion de una lipoma desarrollada en el hombro de una señorita y obtuvo los mas felices resultados.

Circunscrita con un lienzo la region sobre que se habia de operar, se hizo destilar sobre ella el cloroformo lentamente, ayudando además á su absorcion por suaves fricciones. Apenas habia trascurrido un minuto cuando ya la piel empezó á ponerse rubicunda, y se creyó estaria obtenido el resultado. En efecto, practicada inmediatamente la incision de la piel, cuya estension no bajaba de dos pulgadas, y que en el estado normal hubiera arrancado á la enferma un grito acerbo de dolor, solo se apercibió esta de alguna molestia, y la operacion se llevó á cabo, si bien con extraordinaria rapidez, sin que la paciente diera pruebas de mayor sensibilidad. Aunque para mejor evitar el dolor á la enferma se la hizo respirar una pequeña inhalacion clorofórmica, puede asegurarse que la anestesia solo fué local, una vez que durante la operacion pudo responder con el mas completo acuerdo á las preguntas que se la hacian, siguiendo una conversacion.

— Se han dictado ya las órdenes correspondientes para que sea relevada la division que guarnecia la plaza de Ceuta y los fuertes exteriores de la misma. Los dos batallones del regimiento del Rey, núm. 1.º, pasan á la capitania general de Sevilla, y los cazadores de Mérida y Alcántara al distrito de Cataluña, siendo reemplazados segun parece, por el regimiento de Sevilla, núm. 33, y por el de América, núm. 14.

— La prolongada competencia que

existia entre una fuerte casa de comercio de la Habana y los que se dedican á la venta del tasajo, ha cesado, segun dicen de aquella plaza, lo cual proporcionará ventajas á todos, y evitará pérdidas á los interesados en los buques que se dedican al tráfico de dicho articulo. Los catalanes no serán los que resulten menos beneficiados por la desaparicion de una competencia que les ocasionaba serias pérdidas.

El agua ha caido á torrentes en algunos puntos; en Matanzas, en los alrededores y en sus ferro-carriles ha causado detrimentos de alguna consideracion. La caña, cuya zafra promete ser considerable, nada ó muy poco ha sufrido.

— Un curioso fenómeno está dando lugar en Inglaterra á muchas discusiones. En un campo, próximo á la ciudad de Bradford, hay una pequeña colina que ha estado creciendo y remontándose durante los últimos treinta años. Existen hombres, jóvenes aun, que recuerdan la época en que este campo era enteramente llano y no habia en él elevacion alguna, al paso que ya existe en su centro una colina bastante alta. La causa de esta singular observacion es completamente desconocida. Algunos la atribuyen á la presion hácia arriba del agua contenida en las entrañas de la tierra.

— Afírmase que el rey de Nápoles ha hecho preguntar al Papa que si en el caso de tener que dejar á Gaeta, le seria permitido dirigirse á Roma. Añádese que fué consultado en ese sentido el duque de Grammont, el cual, aunque privado de las instrucciones necesarias, parece que contestó que el

gobierno imperial no estaria dispuesto á permitir que la ciudad de Roma, á la sombra de la bandera francesa, se convirtiese en un foco de guerra civil. Asi al menos lo dice la *Gazzetta di Genova*.

—El lugarteniente del rey de Cerdeña, príncipe Eugenio, á propuesta del conde de Cavour, ha decretado que la marina militar sea dividida en tres departamentos, con residencia en Génova, Nápoles y Ancona, que serán llamados, con arreglo á su posicion geográfica, el primero setentrional, el segundo meridional y el tercero del Adriatico.

—Resulta de un informe publicado por los comisarios ingleses de la emigracion, que en cuarenta y cinco años, es decir, desde 1815 hasta 1859 han salido de Inglaterra, 4.917,598 personas. La emigracion mayor fué la de 1852: en este año emigraron 363,764 individuos. La mayor parte de los emigrados son irlandeses, y los comisarios manifiestan que han sido enviadas diez millones de libras esterlinas desde América á Irlanda para facilitar los viajes de los irlandeses al nuevo mundo.

—Las últimas noticias de Gaeta anuncian, que aunque los piemonteses continuaban el fuego contra la plaza, apenas causaba daño alguno. Esperaban los sitiadores la llegada de cañones rayados. Los víveres iban subiendo de precio en la ciudad, y se anunciaba la llegada de remesas de dinero.

—El buque negrero apresado por el vapor de guerra español *Francisco de Asis* y conducido á remolque á la Habana por el *Velasco*, es inglés, se habilitó en Inglaterra y de Londres salió para las costas de Africa.

—Personas llegadas de Gaeta á Génova aseguran que el cuerpo diplomático usaba en aquella plaza para su mesa del pan mismo que se distribuía á los soldados.

—El rey Francisco II ha enviado una circular al cuerpo diplomático, que no se ha retirado á Gaeta, manifestándole que aunque ausente, le seguirá considerando como acreditado cerca de su persona.

—A la fecha de las últimas noticias, 30,000 piemonteses con 80 piezas de artilleria, rodeaban á Gaeta.

—En vista de los inmensos preparativos que hacen los dos imperios de

Francia y Rusia; de los no menos considerables del de Austria; de los infinitamente mayores y mas costosos que ha hecho y está haciendo Inglaterra con el aumento de sus formidables escuadras, la defensa de sus costas y la formacion del ya numeroso ejército de voluntarios, no pueda ponerse en duda, dice un periódico, la inminencia de una espantosa guerra general europea, producida por el desbordamiento de la revolucion en Italia.

—El rey Francisco II, para recompensar el buen trato que las tropas francesas han dado á las napolitanas desde su entrada en los Estados Pontificios, ha nombrado al general Goyon, gran cruz de la orden de San Genaro; al general de brigada Ridovel, gran cruz de la orden de Francisco I, y comendadores ó caballeros de la misma orden, á varios jefes del ejército francés de ocupacion en Roma.

—Lo que parece mas exacto entre las contradictorias noticias de Méjico es que en Jalapa se reunirá un Congreso en que se espera se dará una solucion satisfactoria á las cuestiones mejicanas.

—En el *Dora* han llegado dos baterías para empezar el bombardeo de Gaeta; pero la plaza está tan bien defendida, que de este bombardeo no se espera resultado.

—Los holandeses han obtenido ventajas en un combate en Java.

—Escriben de Turin á la *Independencia belga* con fecha 22: «Hacia tiempo que era cosa resuelta que Victor Manuel tomase el titulo de rey de Italia luego que entrase en Nápoles. Nada era mas lógico pero esta determinacion ha sido aplazada, ignorándose si el rey adoptará el titulo indicado despues de su visita á Sicilia, ó si esperará á que Gaeta caiga en su poder, ó lo que es mas probable, hasta la reunion del parlamento italiano. Esto es mas grave de lo que parece, pues sabido es que el dia que Victor Manuel se declare rey de Italia, cesarán sus relaciones con él todas las potencias excepto Inglaterra, los Estados Unidos, Suiza y tal vez la Puerta. Por esta razon el aplazamiento ha sido objeto de largas discusiones.»

—Los resultados de las últimas investigaciones del ministro de Instruccion pública francés, están lejos de ser favorables á la gran nacion en lo tocante á la instruccion primaria. En

1854, en uno de los departamentos, de 1,903 parejas recién casadas, no sabian escribir, 1263 hombres y 1764 mugeres, es decir, el 78 por 100. Entre las mujeres, solo 8 sabian escribir, proporcion de ignorancia que apenas podrá exceder la misma Rusia. En otros cuatro departamentos, los que no saben escribir llegaban á 70 por 100; en catorce departamentos, la proporcion de los ignorantes era de 60 por 100, en otros catorce 50 por 100, y en los demás 40 y 30 por 100. Es muy general saber leer, pero por término medio los que no saben escribir leen muy mal. Resulta, pues, que la mitad apenas del pueblo francés posee los principios mas elementales y necesarios de la educacion.

—La comision municipal de Ancona ha abierto una suscripcion para construir en aquel arsenal un navio de guerra que se ofrecerá en nombre de las provincias de las Marcas á la marina del Estado, en memoria de la anexion. La municipalidad de Ancona se ha suscrito por 150,000 libras.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Con fecha 8 del actual este Ayuntamiento suplicó al Sr. Subgobernador de esta isla se sirviese dirigir al Exmo. Sr. Duque de Tetuan el Telégrama siguiente:

«El Ayuntamiento de Mahon en nombre de la Ciudad felicita cordialmente al Exmo. Sr. Duque de Tetuan por haberse librado milagrosamente su existencia del execrable atentado cometido contra su persona, y reitera á S. E. las seguridades del respetuoso afecto de estos habitantes.»

Y con fecha 9 del corriente el referido Sr. Subgobernador dice á esta Alcaldía lo que sigue:

«El Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros en Telégrama de hoy á las 3 de la tarde me dice lo siguiente.

Doy á V. S. las mas sinceras gracias por la felicitacion que dirige en su despacho de ayer. Ruego á V. S. se sirva hacer presente mi reconocimiento y gratitud á todas las corporaciones y funcionarios públicos por los sentimientos que me manifiestan.

Y como el Ayuntamiento de esta Ciudad fué el primero en felicitarle me apresuro á comunicárselo para su satisfaccion.»

Lo que se inserta en este periódico para noticia y satisfaccion de estos habitantes. —Mahon 11 Diciembre de 1860. —Juan José Sancho.

En el boletín oficial del 26 próximo pasado se anuncia la subasta de la carretera de esta ciudad á San Clemente, para el día 24 del actual, ante la Direccion General de obras públicas, y en el Gobierno de provincia, en cuyos puntos están de manifiesto las condiciones, los planos, y el presupuesto que asciende á 452,513 reales vellon.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D. Sebastian Castell . . . Barcelona.
- D. Tomás Lopez . . . Villares de la Reyna.
- D. Eleuterio Santiago . . . Villa Cañar.
- D. Sebastian Villalonga . . . Cartagena.
- D. Pedro Taltavull y Orfila . . . Habana.
- D. Pedro Pons . . . Nueva Orleans.
- D.ª Antonia Palliser . . . Mercadal.

Cerveza de bellotas.—Hace años que se prepara con las bellotas una bebida, una especie de cerveza, que es ligeramente gaseosa, muy agradable al paladar, eminentemente tónica y febrífuga que puede llegar á ser un precioso recurso para los pueblos pobres de muchas comarcas.

Hé aquí el procedimiento para la fabricacion, recomendado por M. Richon, guarda general de bosques. Para un tonel de 200 litros se ponen en infusion de agua, durante doce ó quince dias, quince dekalitros de bellotas, bien maduras, sanas y de peso, lo menos germinadas que sea posible y bien limpias, se renueva el agua de tres, ó de cuatro en cuatro dias. En seguida se echan las bellotas en el barril, se agregan 400 gramos de lúpulo y se llena de agua. El agujero del barril debe estar cubierto, pero no tapado herméticamente, por la fermentacion que se efectúa. A los quince ó veinte dias de estar en el tonel la cerveza puede beberse ya. Cuantas veces se la saca del barril, se reemplaza con una cantidad igual de agua. Un tonel de 200 litros puede servir durante ocho meses para el consumo de cuatro ó cinco personas. El costo de la bebida es muy poco.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Donato y San Hermógenes mártires y San Firmán obispo de Conard, en Irlanda, fué uno de los más famosos maestros de la iglesia de este país. Era natural de Leinster, y murió por los años de 552.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

Santo de mañana.
Santa Lucia virgen y mártir.

A'cciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 u. y 12 m. y se pone á las 4 y 37 m.
La luna sale á las 7 y 16 m. de la M. y se pone a las 4 y 25 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de Diciembre de 1860.

Servicio para el 12.

Gefe de dia: D. Aljandro Montoya y Valdivieso, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Valencia n.º 23.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

ANUNCIOS.

LIQUIDACION FORZOSA

de 20,000 joyas destinadas á los bazares de Oriente que han sido incendiados.

No siendo posible volver dichos artículos á Francia, el fabricante ha dispuesto venderlos en esta ciudad con el cincuenta por ciento de rebaja del precio de fábrica.

Dichos artículos se garantizan por plaqué, oro ó dorados al fuego

El tio Gonzalo miró á Bernardo, quien murmuró impacientado:

—Oh! haré todos los juramentos que pidais: no es cristiano.

—Pero, señor Bernardo, dijo Cornelia encaramándose á su cabalgadura, ¿qué tiene de particular ese pobre diablo? Es un guia como otro cualquiera y aun más digno de interés que otros, porque es desgraciado.

Bernardo la respondió en voz baja mientras el gitano ayudaba al viejo en sus preparativos.

—No insistiré sobre el particular, señorita, porque veo que vos y vuestro padre estais resueltos: pero tengo la conviccion de que un viage en compañía de semejante hombre no puede acabar con felicidad. Ahora adelante: vuestro padre está armado, yo tambien y podéis creer que todas las objeciones que he puesto á esta caminata no son por temores propios, y quizá pueda probaroslo antes de mucho tiempo.

Montó á caballo y fué á situarse al lado de la jóven, dispuesto á auxiliarla y defenderla con todo su poder durante la peligrosa escursion que les aguardaba. El tio Gonzalo observó de reojo estas disposiciones, y después de titubear algunos momentos, exclamó alegremente, haciendo al gitano que tomase la delantera:

—En marcha, amigos míos; de alguno hemos de darnos, y ese gitano sabe que tendrá una buena recompensa dejándonos contentos.

Toda la reducida caravana se internó lentamente en el oscuro desfiladero del paso de la Cabra y desapareció entre la niebla.

da evitar las persecuciones; pero tiene otras razones para preferir el valle de Andorra. Esa comarca erigida en república independiente mas de mil años ha, y cuya prosperidad jamás ha decaído, ha despertado la curiosidad de mi padre: ya conocéis su carácter, sus opiniones; considera á ese valle como un país privilegiado, un Eldorado (1) de tolerancia y libertad, donde se conserva la edad de oro. Hace tiempo que desea visitar esos parages, y se me figura, añadió sonriendo con malicia, que sentiria que desapareciesen los peligros que hacen indispensable este viage.

—Pero si es imposible!

—Mi padre es como el emperador aficionado á los imposibles; además, el tiempo es soberbio, y en pocas horas...

—Pero suponiendo que lleguemos con felicidad al valle, conozco las leyes y costumbres de ese país, y sé que no se nos permitirá habitar en él.

—Silencio! áve de mal agüero, dijo el tio Gonzalo que había escuchado las últimas palabras del herrero: podéis creer, M. Alric, que los republicanos de Andorra no acojan con placer á un hombre que lleva el nombre que sabeis y que está perseguido por cierta opinion?....

—O equivocais de medio á medio, señor... tio Gonzalo: La república de Andorra es mas feudal que la Francia de hoy dia, y podría citar...

—Chito! interrumpió el tio Gonzalo apuntando á un personaje que acababa de aparecer á corta distancia: ahí está nuestro guia, y no hay necesidad de enterar á ese

(1) Provincia imaginaria de una novela de Voltaire.

segun el sistema Rhuols. Está trabajado y montado todo al último gusto de Paris.

Todas las piezas tienen precio fijo con números claros y bien legibles.

Estarán de venta solamente por ocho dias.

El despacho está situado en la calle Nueva número 26.

LA ELEGANCIA.

MODAS DE SEÑORA.

Este periódico es EL UNICO EN ESPAÑA QUE REPARTE CUATRO FIGURINES AL MES, EN EL MISMO DIA QUE LOS PERIODICOS DE PARIS, acompañando además á cada número, alternativamente, patrones, dibujos para bordar cuellos, mangas, guarniciones de sábana, enaguas, etc.; dibujos con colores para bordar en cañamazo, piezas de música para piano; patrones para hacer flores artificiales, y dibujos de crochet para respaldos de butacas, banquetas, etc.

Cada número, es un cuaderno de 16 páginas, ocho de las cuales están dedicadas á las descripciones de los figurines, bordados, etc., y las ocho restantes á la publicación de novelas que pueden encu-

dernarse aparte. Su precio es mucho mas barato que el de los periódicos de Paris.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un mes 8 rs.—Tres meses 24 reales.

EL FIGURIN.

PERIODICO DE SASTRES.

Sé publica una vez al mes y á cada número acompaña un gran figurin, un patron de tamaño natural dibujado por una sola cara y por el que puede cortar el sastre menos diestro, y una plantilla de modelos en pequeño, que es la demostracion de las reglas del *Arte de cortar* que hemos comenzado á publicar el mes pasado con éxito extraordinarios.

Precios de suscripcion.

Tres meses 17 rs.—Medio año 32 rs.

¡ENCARNACION!

NOVELA ORIGINAL DE DON FRANCISCO DE ALVARO.

Agotada la primera edicion de esta novela que tan favorablemente ha sido acogida por el público y por la prensa en general, se ha hecho una segunda á la que se admite suscripciones á 6 rs. para los suscritores á la *Elegancia* y á 7 para los que no lo sean.

Se suscribe á estas publicaciones en la tienda-librería de Orfila; Arraval; 127.

Para PALMA.

Saldrá á la mayor brevedad posible el javeque español Caballo, su capitán D. Juan Sans; admite cargo y pasajeros y lo despacha el mismo capitán.

EL TÁMESIS.

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta noche, empezando á las siete en punto el solo titulado la Flor, seguirá el terceto el Músico y concluirá con el de el aprendiz y la criada.

TEATRO.

Funcion para hoy.

4ª decena. 10ª de abono.

La ópera seria en cuatro actos de el Mtro. Verdi.

I MASNADIERI.

Se empezará á las 7 1/2.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitalet.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALET.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

10

tuno del secreto de nuestra clase y opiniones.

Volvióse Bernardo rápidamente para ver que casta de pájaro era el individuo á quien iba á confiar su seguridad y tal vez su vida, y á la primera mirada hizo un movimiento de pesar é inquietud. El que se acercaba era de color bronceado, tenia ojos negros y cabellos crespos: envolvíale una capa catalana de color escarlata que en su tiempo debió pertenecer á algun rico gauadero, pero que en la actualidad estaba agujereada por muchas partes: llevaba una especie de casaca azul con botones de cascabeles y colocada de un modo particular. En la manga izquierda habia metido el brazo derecho, de suerte que los faldones le caian sobre el pecho y la manga derecha colgaba sobre el hombro izquierdo. Un calzon de cuero sin sujetar en las rodillas, alpargatas y un sombrero gacho completaban este traje singular al que un enorme par de tigeras suspendido del cinto daban un aspecto característico. Este personaje llevaba además un robusto garrote como es costumbre en las montañas, y lo mismo podia pasar por un ladrón que por un guía seguro y fiel.

—Misericordia! exclamó Bernardo al divisar al recién llegado: es un gitano!

El gitano por su parte se acercó á los viajeros observando con aparente interés las personas que iban á encomendarse á su vigilancia; pero sus miradas se detuvieron de un modo particular en Bernardo, y dijo á su vez asombrado:

—Santa María! es un Agatha.

Bernardo volvió la cabeza para ocultar su despecho, y el tío Gonzalo le dijo con malicia poniéndole la mano sobre el hombro:

—Qué seria de vos, Bernardo, si yo participase de esas preocupaciones que todavía dominan á este país. En efecto, he elegido un gitano para guía, y no veo razon para desconfiar de él mas que de otro. Además, los guías del país son vocingleros y no dejarían de contar que habian conducido al valle de Andorra á ciertos viajeros que despertarían sospechas.... De este nada tengo que temer, porque no irán á él ciertamente á pedirle informes.

Mientras hablaba el anciano permanecía el gitano en la mas completa indiferencia, como si no comprendiese una palabra de lo que se decia. Cuando el tío Gonzalo calló, dijo aquel alzando su palo:

—Señor amo, estoy dispuesto.

—Cómo os llamas?

—Diego, contestó el gitano con su voz gutural aun que alegre, y me añaden el apodo de *Bouron-Belca* Cabeza negra. Pero no temais de mí; soy un hombre conocido y tengo oficio.

Y señaló al mismo tiempo las monstruosas tijeras que llevaba en el cinto y que probaban que Diego ejercia la profesion de esquilador.

—Me han dicho, Diego, prosiguió el anciano, que no podeis coaducirnos al valle de Andorra como prometisteis, porque los campos están impracticables y peligrosos.

—Quién lo ha dicho? preguntó el gitano con viveza quién ha manchado su boca con una mentira semejante? Santa madre de Dios, continuó alzando las manos al cielo, os pongo por testigo de la verdad de mis promesas. Dentro de cuatro horas habremos llegado á Andorra.